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周恩来到广东新会做调查研究，与农民周汉生交谈时，他主动坐在小板凳上，把椅子让给
了周汉生。

1938 年，在蒋介石主持的武汉军事会议上，国民党
特务头子戴笠向周恩来发难，诬蔑说：“武汉局势动荡不
安，人心纷乱，政府无治，军事委员会没有统一军令、统一
训令，不得不说你们共产党起了不良作用！”

周恩来立即反驳道：“戴先生，俗话说，军中无戏言，
我们共产党最重视客观实际。要论武汉局势，我认为恰
恰是大好的，好就好在工、民、商、学、兵等人民群众已经
行动起来，实行全民抗日救国运动！至于说谈到政府无
治、令行不止，就恰是贵党在国共合作问题上，没有遵循
孙中山总理的遗训，没有执行两党共同颁布的《抗日救国
十大纲领》所引起的！”

“请你讲具体事实。”戴笠说。
“好！”周恩来沉着地回答说，“大敌当前，人民抗日，

而你们却暗地调查群众组织，强行解散抗日团体，逮捕反
对贩运日货的爱国青年、工人与学生，你们还用重金收买
坏人，散发诬蔑共产党、中伤国共关系的宣传品！”周恩来
一气呵成，气势千钧，让戴笠张口结舌，无言以对。

1946 年，国共两党重庆谈判之后，周恩来受党中央

和毛泽东重托，亲率中共代表团到南京与国民党再次进
行谈判。周恩来在谈判桌上的雄辩才能，使得对手深为
折服。有一次，谈判才刚刚进行几个回合，周恩来便把对
方的谬论驳得体无完肤。对方恼羞成怒，声嘶力竭地叫
嚷同共产党谈判是对牛弹琴。周恩来听罢，只是轻蔑地
一笑，然后慢条斯理地说：“对，牛——弹——琴。”

1960 年 4 月下旬，周恩来为解决中印边界问题访问
印度。在一次谈判中，印方提出这样一个挑衅性问题：

“西藏什么时候成为中国的领土的？”周恩来当即答道：
“西藏自古就是中国的领土。远的不讲，至少在元代，它
已经是中国领土的一部分了。”

印方却说：“时间太短了。”
周恩来严肃地说：“中国元代离现在已有700多年的

历史了，如果 700 多年都被认为是时间短的话，那么，美
国建国到现在只有 100 多年的历史，是不是美国不成为
一个国家呢？这显然是荒谬的！700多年与100多年哪
个历史长？”周恩来通过 700 多年与 100 多年的数字比
较，驳得印方哑口无言，尴尬之极。

平等尊重展现风度
不论是在国际交往中，还是和

国内人士打交道，周恩来都十分
重视尊重他人，取得了良好的沟
通效果。

20世纪50年代初，有一次一个
朝鲜工会代表团来访，周恩来接见
他们并合影留念。周恩来的座位本
来安排在前排正中。周恩来不肯，
他要当时的全国总工会主席刘宁一
与客人坐正中，他对刘宁一说，今天
你是正式主人，我是陪客。结果他
真的坐在旁边，后来在报上也就这
样发照片。

1958 年 6 月 19 日，《人民日报》
报道了广东新会农民周汉生用水稻
与高粱杂交获得一种优良水稻新品
种，周恩来很重视。6 月 30 日，他
专门带了一位专家飞赴广州，又转
来新会。在实验田旁周恩来见到了
这位农民。那个时代生活条件还很
艰苦，乡干部和农民一律都是赤
脚，周恩来也就比他们多穿一双布
鞋，只是衣服稍整洁一些。接待人
员找了一把小竹椅，一个小方竹凳
放在地头，本意让总理坐小竹椅，
不想周恩来一到就坐在小凳上，把
小竹椅推给周汉生，还说你长年蹲
田头，太辛苦。现在这张照片还挂
在周恩来展室的墙上。

▋据《中国组织人事报》

美国前总统尼克松在他的著作《领袖们》中这样记录
周恩来留给他的印象，“1972年访问中国期间，周恩来无
与伦比的品格是我得到的最深刻印象之一。通过多次长
时间的正式会谈和非正式交谈，我终于了解了他，并对他
产生了极大的敬意。在个人交往和政治关系中，他都忠
实地遵循着中国人古老的信条：决不‘伤人情面’”。“在我
们所有的会谈中，周恩来总是镇定自若。他从来不提高
讲话的调门，不敲桌子，也不以中止谈判相威胁来迫使对
方让步。周恩来的沉着冷静，我认为主要归功于他所受

的教育和他的经历，但也反映出他已达到炉火纯青的境
界。”尼克松的回忆，从一个外国人的角度深刻揭示了周
恩来高超的沟通艺术。

1972年2月，尼克松首次访华。在宾馆和尼克松举行
会谈时，周恩来说：“在您楼上的餐厅里有一幅毛主席手书
的《题庐山仙人洞照》，最后一句是‘无限风光在险峰’，您
是冒着一定的风险来中国的。然而正如诗中所述，在危岩
之上，正有着无限优美的风光。”尼克松听了激动地说：“最
成功的政治，比优美的散文更富有诗意。”

唇枪舌剑应对挑衅
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精力充沛、才华横溢、智慧超群。这
是中国人民给周恩来的评价，不仅国人
如此，就连马歇尔这位美军五星级上将，
也竖起大拇指，称他这位谈判对手是世
界上最出色的交涉家。

解析周恩来高超的沟通艺术
尼克松回忆称，他决不“伤人情面”，从不提高讲话的调门

养生大讲堂 六安市长毕小彬等四常委集体视察康美来集团

“依托本土资源开发出化妆品、
保健品，这样的项目很有意义，而且
前景好。”六安市长毕小彬在视察康
美来集团公司时作如是表述。

2017 年 5 月 14 日下午，中 共
六安市委副书记、市长毕小彬，市
委常委、常务副市长陈家本，市委
常委、副市长束学龙，市委常委，市
委统战部长、市开发区管委会主任
王琦等视察了位于六安市经济技术
开发区的康美来集团。

康美来集团丹皇本草科技有限

公司总裁赵欣女士首先向市领导介
绍了康美來的梦想与使命，企业发
展规划以及丹皇本草投资项目进展
情况。

随后六安市领导在集团公司董
事长余春富陪同下视察了丹皇化妆
品车间、实验室、直销运营中心。在
听取公司介绍时，毕小彬市长还不
停插话询问集团运营情况。当听说
康美来以六安开发区为产业核心
区，以金寨、霍山为生产基地，依托
大别山灵芝，石斛等资源开发健康

美丽系列产品，毕市长表示非常感
兴趣！并希望重视科技创新，市有
关部门要给予扶持。

在 视 察 总 部 直 销 运 营 中 心
时，毕市长详细询问了康美来直
销运营情况，关心基础设施建设，
对康美来培训中心高起点建设表
示肯定。

听说丹皇本草即将进入全面试
生产时，毕市长对董事长余春富说，
你们化妆品生产出来时，我们都来
体验下，再来看看。


